



Ficha descriptiva de la participación de los interesados

ONU 
programa para el
medio ambiente

**PROGRAMA DE
GESTIÓN DE
PRODUCTOS
QUÍMICOS Y
DESECHOS**



¿Qué se entiende por participación de los interesados?

Los interesados desempeñan un papel fundamental a la hora de aportar su experiencia y conocimientos en esferas pertinentes para los proyectos o programas, con el fin de informar a los Gobiernos de las necesidades y opiniones locales e identificar las realidades de las decisiones políticas “sobre el terreno”.

El compromiso de los interesados es el proceso mediante el cual una organización involucra a las personas e instituciones que pueden influir en la ejecución de las iniciativas y decisiones, así como en aquellos que resultan más afectados por estas decisiones.

¿Por qué es importante la participación de los interesados?

El PNUMA se esfuerza por garantizar una participación activa, amplia y equilibrada de los interesados. Estos también canalizan las voces de los más afectados directamente por los problemas ambientales y las políticas relacionadas, y atraen la atención necesaria sobre los problemas emergentes al llegar a sus respectivas comunidades y al público en general.

El PNUMA reconoce la colaboración de diversos tipos de interesados además de las entidades gubernamentales, a saber: los agricultores; las mujeres, la comunidad científica y tecnológica, los niños y jóvenes, los pueblos indígenas y las comunidades locales, los trabajadores y sindicatos, el comercio y la industria, las organizaciones no gubernamentales y las autoridades locales, e interactúa con ellos.

El Programa Especial alienta a sus asociados en los proyectos a comprometerse también con una amplia diversidad de interesados con el fin de apoyar el éxito y la sostenibilidad de los resultados de sus proyectos.

What are the benefits of stakeholder engagement?

- ✓ Cumplir un conjunto de objetivos, hitos y metas comunes de manera sostenible.
- ✓ Potenciar la cooperación y la coordinación en todos los sectores pertinentes.
- ✓ Fomentar los vínculos entre las iniciativas existentes para ayudar a colmar las lagunas, aprovechar los conocimientos y la experiencia complementarios, y aprovechar el trabajo existente evitando la duplicación de esfuerzos.
- ✓ Formar parte de una red nacional y una comunidad en la que todos los sectores e interesados tengan un papel importante que desempeñar.
- ✓ Contribuir a la consecución de los compromisos transversales nacionales y mundiales con respecto a los ODS y otros acuerdos y programas internacionales pertinentes.

¿Por qué es importante la participación de los interesados en la gestión racional de los productos químicos y los desechos?

La gestión racional de los productos químicos y los desechos es una responsabilidad compartida por todos los interesados, incluidos los Gobiernos, la industria y otros. En el marco del Programa Especial, las instituciones nacionales reforzadas tendrían la capacidad de facilitar la cooperación y la coordinación multisectorial y de múltiples interesados a nivel nacional, y promover la responsabilidad, la rendición de cuentas y la participación del sector privado, entre otros resultados.

Una participación activa y sólida de los distintos interesados con una capacidad reforzada permite una mejor comprensión por parte de la sociedad y los sectores económicos pertinentes de los riesgos asociados a la mala gestión de los productos químicos y los desechos. También permite fortalecer las instituciones y desarrollar, aplicar y hacer cumplir de forma más sostenible y eficaz las leyes nacionales pertinentes y, en última instancia, aplicar de forma eficaz los instrumentos relacionados con los productos químicos y los desechos.

¿Qué hacen los proyectos del Programa Especial para involucrar a los interesados?

Varios proyectos del Programa Especial tienen actividades o acuerdos específicos para garantizar la participación de los interesados.

En la **India**, el Ministerio de Medio Ambiente y Bosques –organismo encargado de hacer efectiva la prohibición de productos químicos– celebró consultas con los interesados antes de prohibir determinados productos químicos para tener en cuenta las opiniones de las distintas industrias y alinearse con sus objetivos. Por ejemplo, recientemente India anunció la prohibición del plaguicida Dicofol. Antes de adoptar esa decisión, se invitó a las industrias a participar en una reunión interactiva para estudiar el impacto de la prohibición y encontrar alternativas de sustitución. Ese compromiso efectivo de los interesados aumentó la aceptación y permitió que la prohibición del Dicofol fuera un éxito.



En **Angola**, el Gobierno está llevando a cabo un ejercicio para clasificar a los interesados y sus mandatos con respecto a la gestión de productos químicos y desechos con objeto de identificar las lagunas y evitar la duplicación, así como crear una asociación público-privada para la gestión de plásticos marinos.



En **Macedonia del Norte**, al reconocer que la falta de coordinación entre las instituciones obstaculizaría el objetivo de fortalecer las lagunas institucionales y crear capacidad para ratificar el Convenio de Minamata, el Gobierno está trabajando para involucrar a varios interesados en el espacio gubernamental, incluido el Ministerio de Salud, Medio Ambiente y Cultura Pública, con el fin de reunir a todos en una comunidad con la visión de ratificar con éxito el Convenio de Minamata.



For more information, please contact:
unepchemicalsspecialprogramme@un.org

El Programa Especial cuenta con el generoso apoyo de la Unión Europea, Suecia, Estados Unidos, Noruega, Alemania, Finlandia, Países Bajos, Reino Unido, Austria, Dinamarca, Bélgica y Suiza.